

Universidad de Buenos Aires Facultad de Ciencias Sociales Carrera de Sociología

Documento de Cátedra 32: Reseña de: Tom W. Smith y Lars Jarkko (2001)

Orgullo Nacional desde una Perspectiva Cros-Nacional, Nacional Opinión

Research Center: Universidad de Chicago.

# Florencia Lederman, Gabriela Plotno y Martín Wasserman (2007)

gabrielaplotno@gmail.com
Cátedra de Metodología y Técnicas de la Investigación Social
Profesora Titular: Ruth Sautu

Este Documento de Cátedra forma parte de una serie que tiene como propósito contribuir a la formación de alumnos de la Carrera de Sociología de la Universidad de Buenos Aires en cuestiones vinculadas al diseño y realización de investigaciones científicas en el campo de las ciencias sociales. Su contenido complementa los textos de metodología de lectura obligatoria y optativa incluidos en cada uno de los tres cursos que se dictan en la Carrera.

Estos documentos son material de uso interno y no pueden ser incorporados a ediciones impresas ni reproducidos comercialmente.

La Cátedra solicita a los usuarios de estos Documentos que citen a sus autores indicando las referencias completas, es decir: autores, fecha, título, número y tipo de documento (traducción, resumen, elaboración propia, etc.). En los casos en que el usuario utilice sólo parte del documento, haciendo referencia a algunos de los autores/obras originales allí incluidos, consignar que fue tomado de nuestro Documento de Cátedra. Por ejemplo:

E. O. Wrigth (1985), *Classes*, London: Verso, citado en Documento de Cátedra II.1., Plotno, G., Lederman, F. & Krause, M. (2007) "Escalas Ocupacionales".

#### Introducción

El mundo está primariamente constituido en Estados Nación, entidades geopolíticas soberanas, organizadas alrededor de una nacionalidad o grupo étnico
predominante. La identidad nacional es la fuerza cohesiva que mantiene a los estados
nación unidos, y da forma a sus relaciones con las demás naciones. El orgullo nacional es
el afecto positivo que el público siente hacia su país como resultado de su identidad
nacional. Se trata tanto del orgullo y sentido de estima que una persona tiene para su
nación, como del orgullo y sentido de estima que una persona obtiene de la propia
identidad nacional.

El orgullo nacional está relacionado con sentimientos de patriotismo y nacionalismo. El patriotismo es el amor por el propio país, o la lealtad hacia el mismo, mientras que el nacionalismo es una fuerte devoción nacional que ubica al propio país por encima de todos los otros. El orgullo nacional coexiste con el patriotismo y es un pre-requisito del nacionalismo, pero el nacionalismo se extiende más allá del orgullo nacional y sentir orgullo nacional no es el equivalente de ser nacionalista (Doob, 1964).

La publicación original examina los factores que contribuyen al orgullo nacional tanto a través de las distintas naciones como al interior del público de cada país. Específicamente, discute: 1) el ranking de países según el grado de orgullo nacional, 2) el ranking de orgullo en 10 dominios específicos, 3) el ranking de países en cada una de los 10 dominios específicos y como estos rankings se relacionan con a) medidas objetivas de logros, b) como el ranking de dominios específicos se desvía del ranking general o promedio de un país a través de los dominios, 4) los cambios en el tiempo en el orgullo nacional, y 5) al interior de cada país, las diferencias por género, etnia, y cohortes de edad.

#### **Datos**

Los datos provienen de muestras probabilísticas nacionales en 23 países que fueron conducidas por el Estudio de Identidad Nacional (EIN) (National Identity Study) de 1995, que parte del Programa de Encuestas Sociales Internacionales (PESI) (International Social Survey Program). El tamaño total de la muestra fue de 28.456 casos, distribuido en los diferentes países participantes.

## Medición de Orgullo Nacional

El PESI-EIN contiene dos escalas multi-ítem de orgullo nacional. La primera es una medida de Orgullo Nacional en Logros Específicos. Pregunta cuán orgullosa se siente la gente por su país en 10 dominios:

- a) La forma en que la democracia funciona
- b) Su influencia política en el mundo
- c) Los logros económicos del país
- d) Su sistema de seguridad social
- e) Sus logros científicos y tecnológicos
- f) Sus logros deportivos
- g) Sus logros en las artes y la literatura
- h) Las fuerzas armadas del país
- Su historia
- j) Su trato justo e igualitario de todos los grupos en la sociedad

La escala aditiva de Logros Específicos construida a partir de estos ítems varía del 10 para alguien que no se siente para nada orgulloso de su país en cada uno de los dominios; a 50, para alguien que se siente muy orgulloso en los 10 ítems.

La segunda escala mide Orgullo Nacional General y consiste en cinco ítems de acuerdo-desacuerdo que tratan con el patriotismo, superioridad nacional y lealtad. La escala varía entre 5, para quien da la respuesta extrema anti nacional para cada ítem a 25, para aquellos que expresan solo sentimientos pro-nacionales. El promedio general de puntajes es de 15.5<sup>1</sup>

A lo largo de todos los países, la escala de Logros Específicos tiene un puntaje Alpha de Cronbach<sup>2</sup> de .81 y la confiabilidad es alta y comparable en cada país (.72 a .84). Para la escala de Orgullo Nacional General el puntaje Alpha de Cronbach es de .63 a lo largo de todos los países. Varía de .33 en las Filipinas a .70 en Alemania del Este. Las dos escalas de orgullo nacional estás moderadamente correlacionadas (r=.399), pero cuentan con ciertas diferencias conceptuales. La primer escala es nacionalmente

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Las respuestas NS/NC fueron codificadas en las posiciones intermedias (3) en la escala de Logros Específicos, y fueron excluidas del análisis en la escala de Orgullo Nacional General.

<sup>&</sup>lt;sup>2</sup> El alpha de Cronbach estima el promedio de los coeficientes de correlación de todas, y cada una, de las posibles divisiones por mitades de los ítems de una escala (Sautu & Perugorría, 2007).

afirmante sin ser necesariamente hegemónica, mientras que la segunda escala ubica la propia nación por sobre los otros países.

## Niveles Generales y Rankings de Orgullo Nacional

## Orgullo Nacional en Logros Específicos

El Orgullo Nacional en logros específicos es más alto en las democracias Anglo-Celticas. También cerca de la cima se encuentran otras naciones democráticas avanzadas. Hacia el medio del ranking se encuentran otros países menos desarrollados y democracias europeas más jóvenes o menos estables. Los puntajes más bajos fueron obtenidos por los países del ex bloque socialista.

### Logros Específicos y Orgullo General

Para ver como los países fueron ubicados en ambas escalas, fueron divididos en mitades inferiores y superiores. Aquellos países que se encontraron por sobre el promedio en ambas escalas fueron principalmente economías avanzadas, con democracias estables. Aquellos con bajos promedios en ambas escalas fueron en su mayos parte ex estados socialistas.

## Dominios de logros específicos

Al parecer el mayor orgullo está más relacionado con áreas culturales y no políticas de la vida (deportes, arte y literatura, historia y ciencia y tecnología), que con atributos directos del estado y del mismo gobierno (democracia, ejército, influencia política global y el sistema de bienestar social).

Estos dominios difieren en cada nación. En cuanto al orgullo referido a como funciona la democracia en su país, la lista está encabezada por países con sistemas democráticos largamente establecidos, gobiernos estables, y un relativo bajo nivel de corrupción gubernamental y escándalos políticos. Países que recientemente se han vuelto democráticos o regresaron a la democracia ocupan la última mitad de la lista.

Los Estados Unidos tienen el mayor orgullo en su Influencia política global. Las otras posiciones altas son ocupadas por naciones occidentales avanzadas con orientación internacionalista. Las naciones occidentales más neutrales están cerca del medio, mientras que la base de la lista está mayormente ocupada por naciones ex socialistas.

El orgullo en el Ejército es más importante entre países con poderosas fuerzas armadas, un compromiso activo en la Organización del Tratado del Atlántico Norte, y con recientes victorias en guerras. La lista es liderada por la única superpotencia mundial, Estados Unidos. Países con una orientación militar débil o con derrotas militares se rankean desde el medio hacia el final.

El orgullo referido a los logros económicos generalmente sigue condiciones económicas objetivas y el nivel de vida. Nuevamente Estados Unidos encabeza la lista, y otros prósperos países occidentales llenan la mayoría de las más altas posiciones. Las naciones occidentales empobrecidas se posiciones en el medio y los aún más pobres países ex socialistas se encuentran en la mitas más baja.

El orgullo en el Sistema de Bienestar Social es más común en los establecidos Estados de Bienestar que proporcionan un gran porcentaje de su producto bruto nacional y del presupuesto gubernamental a los servicios sociales.

El ranking seún trato Justo e Igualitrio es liderado por las democracias establecidas, mientras que los es Estados Socialistas se ubican hacia las posiciones intermedias e inferiores. Países con reputación de tolerancia intergrupal vienen primeros. Mientras que naciones con altos grados de conflicto intergrupal histórico o contemporáneo tienden a ocupar los últimos lugares.

El orgullo en relación a la ciencia y a la tecnología es mayor entre naciones avanzadas, potencias industriales y especialmente países comúnmente ganadores de premios Nóbel en física, química, y fisiología o medicina. Naciones europeas occidentales menos desarrolladas tecnológicamente vienen luego y los estados ex socialistas están en la mitad inferior.

A través de estos seis dominios, que son mayormente de naturaleza política y económica, el patrón general es que los países se diferencien mayormente con fundamentos objetivos tales como la estabilidad y fortaleza del sistema democrático y el producto bruto per cápita. Sin embargo, esta tendencia se rompe en los dominios culturales como deportes, arte y literatura e historia.

El orgullo por los logros en deportes no sigue el patrón de agrupamiento de estados ex socialistas en los puntajes más bajos de la escala. No resultan sorpresivos sus altos puntajes si tenemos en cuenta el fuerte énfasis que la mayoría de estos países ha puesto en las competencias deportivas internacionales.

Los rankings nacionales en Artes y Literatura son más difíciles de explicar aún admitiendo la dificultad de caracterizar objetivamente los resultados en esta área.

Las posiciones en Historia parecen igualmente complejas, debido a que, la perspectiva histórica, más que en cualquier otro dominio es subjetiva, tanto en el sentido de no ser abierta a una cuantificación objetiva como reflejando la singular perspectiva de cada nación.

Observando los rakings de los países a través de los diez dominios, se revela que los dos estados mejor posicionados en los Logros Específicos claramente dominan los rankings, separándose prolijamente en sus áreas específicas de dominación. Irlanda es el primero en los tres dominios culturales (Deportes, Arte y Literatura e Historia) y en el de Trato Justo e Igualitario. Estados Unidos lidera en las categorías de poder económico y político de la Influencia Política Global, en el Ejército, Economía y Ciencia y Tecnología.

Para mayor examen de los patrones de orgullo en Logros Específicos, se puede observar una relativa desviación en las posiciones que un país tiene en cada dominio comparado con el total de sus posiciones. Desviaciones de 5 o más se incluyeron en la lista. Esto muestra las áreas en que los países están posicionados más alto o más bajo de lo esperado, basado en su posición promedio evaluada por sus propios ciudadanos. Estas desviaciones pueden revelar patrones que emergen debido a factores generales, así como también identificar aspectos de la idiosincrasia de la personalidad nacional.

## Orgullo Nacional General

En los ítems de Orgullo General, una amplia mayoría (%75) dice que preferiría ser ciudadano de su propio país que ciudadanos de cualquier otro. Una pluralidad (%48) también siente que su país es mejor que los demás países. El apoyo por sentimientos más enérgicos y chauvinistas declina. Un tercio cree que la gente debería apoyar a su país incluso cuando está equivocado, %28 está de acuerdo en que el mundo sería mejor si otros países se parecieran más al suyo, y el %21 indica que nada los avergüenza de su propio país.

## Culpa de Guerra

En primer lugar, podría suponerse que cinco países tienen deprimido el orgullo nacional por "culpa de guerra": Alemania del Este y del Oeste, Austria, Italia y Japón. Cada uno fue Estado agresor en la Segunda Guerra Mundial. Tomamos como posibles indicaciones de culpa de guerra los siguientes: 1) Bajo ranking en general en Logros Específicos y Orgullo General, 2) un ranking más bajo en Orgullo General que en Logros Específicos, 3) Un ranking relativamente bajo en Logros Militares y en Historia comparada

a otros dominios y 4) un efecto de grupo de edad más grande que el promedio. Alemania Occidental y Oriental exhibe las señales más claras de que el orgullo nacional es reducido por la culpa de guerra. Su puntaje general en Logros Específicos es moderado con absolutos y relativos bajos ranking en lo Militar y la Historia (los dos dominios más estrechamente ligados a la culpa de guerra). Además, su ranking en la más nacionalista escala de Orgullo General está bien por debajo de su posición en Logros Específicos. Finalmente ambos países muestran una declinación en el orgullo según cohorte de edad en ambas escalas.

Segundo, los otros tres países muestran evidencias más débiles del efecto de culpa de guerra. Los bajos rankings de Italia parecen sugerir al principio culpa de guerra, pero el patrón en Historia y en lo Militar y la diferencias por grupo de edad no apoyan esta interpretación y el ranking más bajo en Orgullo General que en Logros específicos es pequeño. A continuación Austria, tiene alto orgullo y ocupa una posición en el ranking más alta en Orgullo General que en Logros Específicos. Se encuentra en posiciones inferiores al promedio en las categorías sobre lo Militar y la Historia, pero lo último puede ser resultado del neutralismo de post guerra tanto como de culpa de guerra. Finalmente Japón solo muestra evidencia mezclada de culpa de guerra. En general se ubica en la mitad superior en ambas escalas; en lo Militar y la Historia se ubica en posiciones menores, pero las diferencias no son grandes. No obstante Japón muestra un pérdida de orgullo a través de los grupos de edad más amplia que el promedio. Brevemente, mientras el orgullo nacional es reducido para Alemania como resultado de culpa de guerra, Italia no muestra señales claras de dicho efecto y Austria y Japón muestra solo señales parciales de un efecto enmudecido.

Esta diferencia puede ser bien a causa de la objetiva y auto percibida culpa de los alemanes es más grande que en las otras naciones. Alternativamente, la diferencia entre los anteriores poderes del Eje puede sugerir que otros factores pueden mitigar el efecto depresor de la culpa de guerra sobre la memoria colectiva de la nación y su autoimagen. Por ejemplo los austriacos se ven como la primera conquista de Hitler, más que parte de la Alemania Nazi. De esta manera, mientras el antinacionalismo se ha convertido en un patrón integral de la identidad nacional de la Alemania de post guerra, no ha sido asimilado dentro de otros personajes nacionales.

### Orgullo Nacional a través del tiempo

Los Rankings de orgullo nacional son bastante estables a través del tiempo. Estados Unidos es primero en las dos comparaciones en las que fue incluido e Irlanda está a la cabeza entre los europeos en dos comparaciones y segundo en la tercera. En el otro extremo, Alemania oriental es última en cuatro de cinco mediciones.

La afianzada naturaleza del orgullo nacional es también indicada por los limitados signos de resurgimiento de orgullo nacional alemán a continuación de la reunificación.

En general, el orgullo nacional parece ser un rasgo anclado más que fácilmente influenciado por el oleaje superficial de la opinión pública. De esta manera el posicionamiento de los países en el NIS (National Identity Study) en gran parte refleja las tendencias nacionales perdurables más que voluble valoración del orgullo nacional.

## **Correlaciones de Orgullo Nacional**

Investigaciones previas sugieren que el orgullo nacional debería ser mayor entre los hombres que entre las mujeres, entre el grupo nacional dominante que entre las minorías nacionales y entre los grupos más jóvenes que tardíos.

#### Género

Hay muy poca evidencia de cualquier diferencia de género en el orgullo nacional. A través de todos los países, los hombres y las mujeres no difieren ni en Logros Específicos ni en Orgullo General. Mirando los países individualmente se observa que solo en los Estados unidos y Alemania Oriental los hombres tiene significativamente más orgullo que las mujeres en ambas escalas.

## Nacionalidad

El Orgullo Nacional es generalmente mas grande entre quienes dan nombre a la nacionalidad de un país. Para sociedades originarias, el orgullo es mayor entre el núcleo del grupo nacional (Ej: Rusos en Rusia, eslovacos en Eslovaquia). Para sociedades inmigrantes es asimismo, usualmente más grande entre el grupo mayoritario y culturalmente dominante. El orgullo en Logros Específicos es más alto entre los grupos

mayoritarios en 18 de los 21 países estudiados<sup>3</sup>. No obstante, que los grupos minoritarios constituyen solo un pequeño segmento de la población local, las diferencias estadísticas son solo significativas en la mitad de los casos. Para Orgullo General el patrón es aún más fuerte. En 20 de 21 países el Orgullo General es mas grande entre el grupo dominante y en 15 casos las diferencias son estadísticamente significativas. Las excepciones incluyen a Eslovenia donde el Orgullo General es significativamente más alto entre los no-eslovenos (heterogeneas mezclas de croatas, serbios, bosnios, húngaros y otros) y Nueva Zelandia, donde el Orgullo General de la mayoría europea es más grande que las de varios pequeños grupos asiáticos e Islas del pacífico, pero más bajo que de los indígenas maoríes. En suma los grupos minoritarios tienen más posibilidades que los grupos dominantes de no tener opinión en ambas escalas.

A pesar del generalmente más bajo orgullo nacional, entre la minoría o grupos étnicos, no todas las diferencias de sub grupos anticipadas emergieron. Investigaciones previas habían indicado que el orgullo nacional era más bajo en los márgenes celtas de Escocia y Gales que en su centro Anglosajón. Sin embargo, el orgullo británico en más grande en Gales que en el país como un todo. En cuanto a Escocia, el orgullo por Logros Específicos y Orgullo General son ligeramente más bajas que el promedio. Similarmente, a pesar del fuerte movimiento autonomista y las diferencias lingüísticas que separan a Cataluña del resto de España, hay poca diferencia en orgullo nacional.

Puesto que la mayoría de los países tiene solo pequeños y diversos grupos minoritarios, el bajo orgullo de estos grupos no reduce el nivel general de orgullo nacional.

### Generaciones

El orgullo nacional ha declinado generalmente a través de las generaciones recientes. Para Logros Específicos a través de todos los países, el orgullo, en promedio declina desde aquellos nacidos antes de 1931 hasta los nacidos en 1931-1950 (- 1,6 puntos de escala) y luego aquellos que nacieron entre 1951-1964 (- 0.8 puntos). Luego, se mantienen los mismos puntajes para aquellos nacidos después de 1965. Este patrón aparece para todos los dominios excepto por los deportes. Entre los países hay dos patrones comunes. Diez de los 23 países muestran una monótona declinación para aquellos nacidos antes de 1931 hasta los que nacieron después de 1965. Otros 9 países

\_

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> En 20 países fue consultada la etnicidad, raza, y/o nacionalidad de la gente. No obstante, en Japón no hubo variaciones ya que todos reportaron ser japoneses. La identidad no fue consultada en España, Irlanda e Italia. En España la región de pertenencia y en Irlanda la religión fueron usadas para identificar grupos minoritarios. En Italia ni la religión, ni la región, ni el lenguaje hablado localmente identifica alguna minoría notable. Eso significa que Italia y Japón fueron excluidos del análisis de subgrupos nacionales.

muestran un descenso en orgullo en Logros específicos desde aquellos nacidos antes 1931 hasta los de 1931-1950, otro descenso para los nacidos entre 1951-1965, y luego un leve ganancia para aquellos nacidos después de 1965.

Para Orgullo Nacional General el patrón general es una declinación del orgullo a una tasa decreciente. El Orgullo General cae 1.5 puntos de escala de los nacidos en 1931 a los nacidos entre 1931-1950, por 0.7 entre lo nacidos entre 1951-9165 y finalmente por cae 0.3 en los nacidos después de 1965. La declinación es sistemática en 15 países y ninguno falla en mostrar un descenso a través los dos grupos de edad más tempranos. No obstante, hay una enmudecida versión del ascenso del orgullo para la más reciente cohorte de edad que ocurrió en 12 países en Logros Específicos. En dos países no hay diferencia a través de los dos más recientes grupos y en 6 países existe un cierto ascenso en el grupo más reciente.

La declinación en orgullo nacional a través de las generaciones proviene probablemente de dos fuentes. Primero, puede haber una declinación general del nacionalismo y patriotismo como consecuencia del crecimiento del globalismo y multilateralismo de las últimas décadas. Segundo, puede haber una reacción al nacionalismo de la Segunda Guerra Mundial. Esto podría explicar por qué la caída de la generación previa a la Segunda Guerra es más pronunciada que las declinaciones de cohortes siguientes. En algunos países, la señal parcial de un renacimiento del orgullo nacional entre los más jóvenes en Logros Específicos parece ser consecuencia de la caída del Comunismo. La mayoría de los países ex socialistas han remplazado su identidad comunista pan-nacional por una renovada identidad nacional y muchos (Eslovenia, Eslovaquia, la republica Checa, Rusia y Letonia) están más cercanos a considerarse como naciones estado que en épocas anteriormente (en el sentido de estar numéricamente dominados por una nacionalidad). La resultante reunificación de Alemania también parece haber incrementado el orgullo nacional entre el grupo más reciente. No obstante hay menos evidencia de un rebote en Orgullo General y los incrementos modestos no están concentrados en estados ex socialistas.

La declinación en el orgullo nacional a través de las generaciones no parece ser resultado de ninguna otra variable. Un análisis multivariado con controles por nivel de educación y asistencia a la iglesia muestran que en ambas escalas el orgullo decrece desde el grupo de mayor edad a los más recientes y que la edad es el más fuerte pronosticador del orgullo.

#### Resumen

El orgullo nacional es más grande en democracias estables, establecidas y desarrolladas. El orgullo es más bajo en los estados ex socialistas, países con conflictos étnicos y naciones con culpa de guerra. A los países ex socialistas les va relativamente mejor en Logros Específicos, y dentro de estos les va mejor en lo Militar y los tres dominios culturales (Historia, Arte y Literatura, y Deportes) que en dominios relacionados con la política y la economía.

A través de las dos escalas (y en cuatro de los 10 dominios de logros específicos) los Estados Unidos tiene la más alta consideración por el orgullo nacional. La combinación de su posición como superpoder actual, el hecho de ser la superpotencia más grande del mundo y un elemento de idealismo dan cuenta del orgullo nacional entre la población de Estados Unidos. A diferencia de la mayoría de las naciones estado que fueron construidas alrededor de una <<tri>tribu primordial>>, EEUU esta basado en un conjunto de ideales compartidos. Esto le permite al orgullo americano no ser solo particularista sino también universal. En EEUU uno no debe apoyar el país o principios más generales, pero puede hacer ambos.

En promedio el orgullo en logros específicos es mayor en dominios no políticos que en dominios atados al Estado y políticas públicas (Influencia política global, lo Militar y bienestar social). Pero la distribución del orgullo nacional sigue el trasfondo y las circunstancias únicas de cada país. Por ejemplo, Alemania tiene alto orgullo en su economía y muy poco en su historia e Italia es positiva en cuanto a sus contribuciones en Arte y Literatura, pero negativa en cuanto a logros políticos.

El orgullo en Logros específicos viene de tres fuentes. Primero, los logros objetivos que cada país ha obtenido. De esta manera, el orgullo en la economía se incrementa con el Producto Bruto Nacional per cápita y el orgullo en la Democracia es mayor en las democracias estables y establecidas. Segundo, la percibida importancia de la cuestión del dominio. Las naciones valúan ciertos dominios más que otros y tienen más orgullo en aquellos dominios que juzgan más centrales a su identidad nacional. Tercero, existe un elemento ideológico-nacional. Dominios tales como Historia, el Arte y la Literatura están fuertemente considerados desde una perspectiva nacional. Qué historia o arte son estudiados, cómo son valorados y su significancia son únicas de cada país.

El Orgullo General Nacional parece manos atado a condiciones objetivas. El apoyo popular por el orgullo nacionalista se relaciona más con valoraciones subjetivas de la

identidad y propósito nacional. Estos últimos, en cambio, están relacionados con lecturas ideo-nacionales de la historia, valoraciones de la situación geo-política contemporánea, y las aspiraciones nacionales.

El Orgullo nacional declina con la generación. El Orgullo Nacional General cae desde el grupo anterior a la Segunda Guerra Mundial hasta el más reciente en la mayoría de los países. En algunos países, sin embargo hay un salto parcial en el grupo más reciente. El orgullo en Logros Específicos muestra una declinación similar, pero el salto de la cohorte más reciente es más general, ocurriendo en la mitad de los países. La declinación general probablemente de una disolución resultante de la globalización y el multilateralismo y a una reacción al nacionalismo agresivo que inició la Segunda Guerra Mundial.

El orgullo nacional en general y el Orgullo General en particular es más bajo entre las minorías. En algunos casos esto se debe a que estas minorías podrían identificarse con naciones externas (Ej: Rusos en Letonia), mientras en otros casos su orgullo es enmudecido por la discriminación y la desigualdad que sufren en su país. (Ej: Negro en los Estado Unidos).

El género no juega ningún papel discernible en orgullo nacional. A pesar de la diferencia en actitudes hacia el uso de la fuerza y el Ejército y la posibilidad de una mayor alineación nacional hacia prácticas de discriminación, hombres y mujeres tienen niveles similares de orgullo nacional y esto es verdad para casi todos los países.

# Bibliografía

Tom W. Smith y Lars Jarkko (2001) *Orgullo Nacional desde una Perspectiva Cros-Nacional*, Nacional Opinión Research Center: Universidad de Chicago.

Sautu & Perugorría (2007) "La construcción de una escala de eficacia colectiva político-ciudadana. Consideraciones teóricas y metodológicas", en *La Práctica de la Investigación Social: Cómo se articulan el Marco Teórico, los Objetivos y los Métodos y Técnicas*, Buenos Aires: Ediciones Lumiére